

RECUESTO DE LA POBLACIÓN NOVOHISPANA

FUERA DE MÉXICO, en California, vive el grupo de investigadores más dedicado a los estudios demográficos, económicos y ecológicos de la Nueva España, que periódicamente se convierten en títulos de la serie Ibero-Americana, formada hasta ahora por 43 publicaciones; parte apreciable de ellas dedicada al área geográfica e histórica de México. Por la continuidad del esfuerzo, el visible trabajo de equipo, la técnica de investigación, el tratamiento y exposición de los temas y hasta la uniformidad tipográfica, bien podemos llamar a estas monografías productos de la "escuela" de Berkeley. La que ahora reseñamos* ostenta iguales características.

El "Análisis" indicado en el subtítulo es el tema casi exclusivo del trabajo para llegar al cálculo de la población total de la Nueva España en 1548. Este análisis afina y corrige otro estudio anterior de la misma índole, pero dedicado a mayor amplitud de tiempo (S. F. COOK y L. BYRD SIMPSON: *The population of Central Mexico in the Sixteenth Century*, Berkeley-Los Ángeles, 1948. Ibero-Americana: 31).

La fuente básica utilizada, *Suma de visitas de pueblos por orden alfabético* (Ms. 200 de la Biblioteca Nacional de Madrid), "curioso y enigmático documento que ha probado ser difícil de interpretar y probablemente ha planteado más interrogantes de las que ha resuelto", es tratada por los autores con el procedimiento de la más refinada disección de sus componentes, unos visibles y la mayor parte deducidos; todos vaciados en las numerosas tablas, gráficas y cuadros estadísticos intercalados en el texto, a los que se agregan tres sólidos apéndices.

Exigencias de orden económico determinaron la compilación de la "Suma" por las autoridades coloniales a fin de tener una idea precisa de la cantidad de población indígena sujeta al pago de tributo. Así, el documento viene a ser resu-

* Woodrow BORAH y S. F. COOK: *The population of Central Mexico in 1548. An Analysis of the "Suma de visitas de pueblos"*. University of California Press, Berkeley and Los Angeles, 1960; 215 pp. (Ibero-Americana: 43).

men de los informes recogidos en el terreno por los inspectores que, a lo largo y ancho del territorio de la Audiencia de México y porciones de Jalisco, Colima, Nayarit y Sinaloa, levantaron este primer censo tributario novohispano. La diversa procedencia de la información y lo poco uniforme de la misma, proporcionó las inevitables discrepancias, omisiones, ambigüedades y repeticiones que plagan su contenido; defectos transformados en las espinosas dificultades que los autores anticipan y procuran resolver.

Partiendo del obstáculo principal, la ausencia de fechas en la "Suma", los investigadores paso a paso reconstruyen el origen y desarrollo de aquellas averiguaciones tributarias, hasta llegar a situarlas entre 1547-1548. Con igual ahinco, Borah y Cook depuran los materiales del documento hasta darle fisonomía de fuente demográfica congruente y utilizable, sin olvidar el trasfondo social y económico, relacionado con el tributo, del momento en que fue confeccionado. Para los necesarios fines de comparación estadística, les es indispensable hacer amplio uso de diversas fuentes anteriores, coetáneas y posteriores: *Matricula de tributos*, *Libro de tasaciones de pueblos de Nueva España*, cuentas de visitas parciales hechas de 1550 a 1555, las pormenorizadas relaciones de tributos formadas en 1560-1565, etcétera.

Debido al absoluto predominio de los datos incompletos suministrados por fuentes que provienen de la época pre-estadística, la tarea de reconstrucción demográfica exige un agotador empleo de las operaciones matemáticas correspondientes. Por esto es conveniente indicar los factores negativos de más bulto en la "Suma": las visitas apenas abarcan una mitad aproximada de los pueblos existentes en la Nueva España hacia 1548, y a requerimientos del sistema social-fiscal de la época, omiten los elementos de población tradicional o legalmente exentos de tributo (rezagos sobrevivientes del calpulli, mayeques, esclavos, chichimecas). Con material tan inseguro los investigadores se ven obligados a llenar los vacíos haciendo verdaderos malabarismos de cálculo y caen por fuerza en el endeble terreno de la generalización.

El método en sí no puede ser materia de objeción, puesto

que es el único aplicable. Mediante él, los autores deducen de la "Suma", cubiertas sus deficiencias intrínsecas, una población tributario de 1.366,500, cifra base a la cual deben adicionar, por ajustes y estimaciones, las áreas de territorio soslayadas en el documento y la masa no tributaria para un gran total de 6.300,000 indios en la Nueva España y la Nueva Galicia.

El trabajo, realizado y expuesto a través de impecable alarde de técnica estadístico-demográfica, posee las cualidades y defectos propios de su naturaleza. Las primeras están sustentadas por la reconocida calidad de los autores; los segundos yacen en la inevitable condición de provisionales que tienen los resultados. En el campo demográfico prehispánico y colonial del siglo XVI es donde con mayor fuerza gravita esa condición. Por esmeradas que sean las operaciones y exigentes consigo mismos los investigadores al elaborarlas, la escasez y defectos de las fuentes harán que siempre las conclusiones sean objeto de ulterior y constante revisión.

Lo dicho no resta ningún mérito a la presente monografía. Siendo escasas las que se hacen con tan precisa elaboración, la de Borah y Cook, investigadores que no caen en la debilidad de inútiles excesos eruditos ni en vanas afirmaciones rotundas, es una señalada aportación al estudio de un aspecto de la historia de México poco cultivado.

Luis MURO,
El Colegio de México

AGRICULTURA COLONIAL

EN ESTE FOLLETO * se aprovecharon los documentos publicados en los veinte primeros tomos de la Colección del Banco Nacional de Crédito Agrícola y en los once volúmenes que la Secretaría de la Economía Nacional publicó entre 1933 y

* Luis CHÁVEZ OROZCO, *Breve historia agrícola de México en la época colonial*. Publicaciones del Banco Nacional de Crédito Agrícola, S. A., t. XXI, México, 1958, 60 pp. en mimeógrafo.